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草根文化能否登上大雅之
堂？推广草根文化是否需要
“度”？观众喜爱是不是评价艺
术作品好坏的标准？……两会
期间，全国政协文艺界委员联
组会上，有关“草根”文化和
“高雅”文化的话题碰撞出火
花，引起赵本山和郁钧剑的对
话。郁钧剑认为对草根文化的
传播与推广应该有度。赵本山
则回应，他就是一个草根演
员，艺术家应该放低姿态，观
众喜欢的才是好东西。

草根文化存局限性

!"雅俗不分家

郁钧剑：草根文化生于民
间，长于民间，充满乡土气
息，反映了质朴的生活，但也
充满随意性。它所表现的都是
“原生态式”的生活形态，毕
竟是大众文化，不可能完全代
表国家文化的实力。而且，草
根文化是没有门槛的大众参
与，在技术层面与艺术表现上
有着诸多的局限性。

如果无限拔高其存在的意
义和所发挥的作用，一方面会
对专业机构和专业文艺工作者
产生消极影响；另一方面会对
年轻一代在审美趣味、艺术格
调等方面的养成，以及对人才
培养的过程带来严重误导。比
如说，如今艺术院校的考生特
别多，一些考生甚至认为只要
自己是草根，就能很快成名，
这是一种误导。

赵本山：我对艺术的判断
和理解是，无论是草根还是严
肃，雅还是俗，都无法比较谁高
谁低。它们只是门类不同，在艺
术领域应该享有同样地位。无
论是草根文化，还是严肃文化，
它们之间不应该有冲突。

我们不能把自己一刀切地
站在一个高雅的姿态，来面对
我们今天这个大俗的社会，这
是完全错误的。因为俗雅是不

分家的，没有俗就没有雅。比
如说，芭蕾舞是高雅的，但二
人转要是穿上芭蕾的服装就不
伦不类了。

传播草根文化要有

“度”!"把握“度”不易

明确

郁钧剑：艺术需要多样
性，我不反对草根文化。它除
了平民化、大众化、广泛化特
点外，还具有较
强的娱乐性。但
草根文化无序以
后，变成了“三
俗”以外的“第
四俗”。许多老百
姓通过网络小说
或博客，上传自
己拍摄的网络电
影，参与选秀活
动等，展示自己
的文化态度和才
艺。在传播上，
“无草根不文化”
似乎成了媒体追
求眼球的指导思
想。

我不是说草
根文化不好，但
是在其传播方面，
应该有个度。艺
术工作者要坚守
住艺术品位和审
美趣味这条底线，
不能一味追求娱乐性而过度渲
染“草根”文化，不能放弃对
“主流”文化阵地的坚守。

赵本山：这些年来，我一
直是草根文化和俗文化的代表
者，我的作品都是从农村走出
来的，我会记住我永远都是草
根。退出春晚之后，我会以另
外一种形式给老百姓带来快
乐：到农村去巡演，去偏远山
区演出，把快乐传达给大众。
至于传播草根文化的这个
“度”究竟应该怎样把握，不

太容易明确。

草根节目比重不能本

末倒置 !"无收视率绝不

是好东西

郁钧剑：比如草根节目应
占晚会 !"#—$"#的比例，不能
本末倒置，占到 %"#—&"#。草
根文化过于盛行，会伤害国家
的文化实力。主流媒体应该积
极传播推广对群众有益的精神

文化内容，批判和剔除那些对
人的修养、道德建设以及社会
发展、人类进步有腐蚀作用的
劣质内容。草根文化应成为主
流文化的补充，只有这样，才
能使草根文化真正成为构建和
谐社会、实现全民小康的一种
社会动力和精神财富。

赵本山：我的意思是，无
论是草根文化还是主流文化，
咱都别比较。艺术是百花齐
放，为大众服务的，要看它服
务的效果。有收视率的不一定

是好东西，但如果只认所谓的
艺术却没有收视率的绝对不是
好东西。

我们是给谁创作艺术产
品？要明白，艺术是欣赏的，
不是搁那看的。对票房好的东
西要支持，再有艺术性但没人
看不急人嘛。艺术家需要真正
地深入生活，知道目前老百姓
需要什么。所以说，大家都不
要清高，要有一颗平常心，把
姿态放下来。

赵本山发言后，索性小跑
到老搭档宋丹丹座位前，与她
交流起来，“我没得罪人吧，
没得罪人吧……”宋丹丹扭头
与旁边一位委员交流：“我说他
讲得很好，但有点偏颇……”几
位文艺界大腕继续讨论起来，
现场闪光灯不断。观点激烈碰
撞，思考深度交融，赵本山和
郁钧剑两位委员的妙语意见，
让人回味。会场上各领域的艺
术工作者们也纷纷互相交流，
争论起这一雅俗话题来。
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某周五晚上，打开电视，刚好看到最

近爆红的歌唱类节目。知名歌星从黑漆漆

的幕后走出来，追光一打，掌声雷鸣。歌

手站定，乐队伴奏响起，才唱了第一句，

镜头切换到观众席，一位姑娘已然梨花带

雨、泪流满面。

看到这幅画面，完全被震撼了，后面

的歌曲再没听进去半句，满脑子盘旋着好

些问题：为什么这位观众哭得如此迅雷不

及掩耳并且肝肠寸断？是这首歌写得太

好？是这位歌星演唱功力过于深厚？是

这位观众泪点太低？是后期剪辑效果？

还是……

还是她在演戏？这样的念头一冒出，

顿时惊诧于自己有可能是在以最坏的恶意

去揣度这个节目。可念头一收，竟找不到

可以说服自己的答案。那一晚，原本想欣

赏歌曲的初衷，就这么被欣赏接连不断的

丰富“表情”所取代。

和笔者一样，对于该节目屡屡出现的

过于感动、过于沉醉，许多人也有类似的

疑惑，眼尖的网友还编了段子不无讥讽地

说道：“有一名女子，当羽泉唱到《烛光

里的妈妈》时她哭了，当齐秦唱到《用心

良苦》时她哭了，当黄贯中、沙宝亮、黄

琦珊、尚雯婕唱时，她还在哭。她不是章

子怡、周迅，更不是茱莉亚罗伯茨，她就

是某电视节目的一位女观众。”

果不其然，在质疑和非议声越来越大

之际，有报道跟进指称，该节目出现的表

情帝、陶醉哥、哭泣姐都是职业观众，他

们按照节目的安排进行“感动”、“鼓

掌”、“大笑”等表演，收入和他们的

“表现欲”和“外形”成正比。

对于使用职业观众的报道，该节目组

虽一再否认，但电视机前的观众明显并不

买账。群众的眼睛是雪亮的，极力撇清不

仅是此地无银三百两，也让人心生反感。

更不用说过度、夸大使用职业观众还会造

成许多伤害。

首先伤害了节目。职业观众的表演，转

移大家对节目的焦点，分散大家的注意力，

对节目充实、精彩、正面内容的关注度下

降，这对于用心制作的节目来说，不得不说

是一种损失。何况，这种损失是完全没有必

要的，因为一档足够好的电视节目，应该有

能力也有自信靠节目本身打动人心。

退一万步说，假使职业观众并不存

在，那么节目组也应该检讨自己的剪辑手

法，用这么多的情感渲染特写镜头，有无

必要。

其次伤害了真正的观众。真正在电视

机前守候的观众，抱着真诚的心去欣赏，

却遭遇虚伪的表演，破坏了原本打算沉浸

其中享受音乐的心情不说，还有上当的感

觉。最后也只好苦笑一番，把歌唱竞赛当

做演技竞赛，再次长叹一口气说“电视节

目果然都是骗人的”。

其实，中国大部分观众还是很宽容

的。大家对于当下一些电视节目使用职业

观众的潜规则也可以理解，毕竟现场观众

和电视节目的供需紧张，这时候职业观众

就好比影视剧里总要有些群众演员一样，

有时候填补空白有时候烘托背景。然而，

群众演员毕竟不是主角，一旦抢了主演的

戏，导演只得喊 '()。
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文艺界委员两会论“雅俗”文化
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虽然已收官一个月，江苏卫视春
节联欢晚会产生的效应仍在持续发酵
中。新白娘子传奇三人组的不老神话、
赵本山的封山演出、*$ 合体掀起的青
春怀旧风，至今还是网友津津乐道的
话题。

在今年省级卫视春晚中，江苏卫
视春晚 '+,$- 城市收视率 !./&0，排
名第一。探寻成功原因，不仅仅是在
电视中呈现的东西，更在于电视之外。

整合资源 做足功夫

“酒香不怕巷子深的时代已经一去
不复返了。电视节目品牌是需要经营
的，单靠节目制作远远不够。”江苏卫
视总编室副主任刘原表示。据介绍，
今年江苏卫视与中国联通强强联合，
此外，还整合了微博、视频网站等众
多渠道的资源，对春晚进行多角度、
全方位的营销。这种立体整合的攻势，
成为春晚在播出前受到关注的关键。

比如很多人都收到江苏卫视的拜
年短信，并提醒收看正月初一播出的
春节联欢晚会，就是中国联通采取了
发布定向短信的投放方式。此创新之
举受到颇多肯定。网友陈国瑞就在微
博上回应：“昨天江苏卫视还给我发
短信让看春晚，果然给力！*$！！！”网
友 +12344漫游记也赞叹道：“早晨就收
到江苏卫视的短信，白娘子和 《情非
得已》之后 *$的出现创意十足，不得
不佩服江苏卫视做足的功夫。”

视频网上，江苏春晚也是创下新
高，排名省级卫视第一。据统计，春
节期间，腾讯视频、搜狐视频、迅雷、
爱奇艺、乐视、5516、557 七大主流视
频网站有关“江苏卫视春晚”的整段
视频点播量达到 &%8!万，*$花絮视频
在腾讯视频的单日点播量就达 &-"万。

积极尝试跨媒体合作

春晚实际上只是江苏卫视近几年
营销战略的一个缩影。这几年，江苏

卫视在跨媒体合作上很积极，也愿意
尝试。0"9" 年， 《非诚勿扰》 与百度
合作推出了首个 -0" 媒体专场，0"99

年， 《非诚勿扰》 推出了“网络抢先
看”，与腾讯合作 -0"特别节目，0"90

年又录制了“非诚勿扰 -0" 新浪微博
专场”。
《非诚勿扰》 录制内容要远远大于

播出内容，“《中国好声音》 花絮可以

放在线上播出， 《非诚勿扰》 没有这
样的时段，我们可以在网络上呈现。
‘抢先看’、‘加长版’、‘背后的故
事’都在尝试。”刘原说。为了做这项
工作，总编室有专门的团队跟着节目
组录制。

江苏卫视总编室品牌推广部不到
0" 人，有专人负责官方微博，不仅仅
是频道、栏目微博，也对主持人微博

进行大量协助性的工作。江苏卫视官
方微博率先突破了 !"" 万。“我们每
天都在做尝试，做针对新媒体的互联
网产品”。

与百度战略合作的 《好好学习》，
最初的一期节目导致 8- 万 :; 瞬时涌
入，百度提供的 0-台服务器瘫掉。节
目如此高的参与量是双方事前都没料
到的。与百度的战略合作，在刘原看
来，“这是最大的广告。百度是全球
最大的中文搜索，每天 / 亿次的点击
量。”

好节目带动产业链

节目组对营销非常重视，中国传
媒大学电视系教授孙振虎认为这是与
时俱进的一种做法：“现在的节目已
经不是一部作品，而是一个产品。产
品势必要考虑到事前的营销和事后的
推销。”
“节目有影响力，节目强了，产业

链随之而来。”江苏卫视副总监、项目
部主任王培杰说。像 《一站到底》 的
产业链如今已延伸至移动客户端游戏。
打开苹果手机 <:: +)=>?，一款
《一站到底 :@ 版》 的官方游戏，在所
有游戏中名列前茅。

希望转观众“看电视”的收视习
惯为“玩电视”，一家人从以往“各看
各的”凝聚到一起分工协作，参与之
中充满家庭乐趣。相较于以往随机抽
奖式的观众互动，观众通过网络参与
不仅免费，也凭借自己的实力来获得
奖励，在江苏卫视总监景志刚看来：
“这种节目类型的成功，可以说是传统
媒体在台网互动上的一记逆袭。”

“潘公凯———弥散与生成”亮相

“潘公凯———弥散与生成”日前在北
京今日美术馆开展。展览分为水墨画、装
置、史论和建筑四个板块：“笔墨与人格
精神”展示潘公凯的水墨作品，是对传统
笔墨精神和修养格调的理解的当代呈现；
“错构与转念”展示潘公凯的观念装置作
品，是西方当代艺术的构成要素和东方人
文情怀的意象化统一；“自觉与四大主
义”展示潘公凯的中国近现代美术史研究
文献，这是他将近现代美术史研究纳入现
代性题域进行分析，用现代性研究的框架
完成新的理论建构；“营造与生成”展示

潘公凯的建筑设计
作品，反映了他将
建筑中实验性和艺
术性的维度和实用
性结合起来的努
力。展览将持续至
本月 !9日。

图为展览现

场。 （赵晓霞）
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草根 高雅

搜狐视频《小儿难养》播放超 !亿

搜狐视频日前宣布，其联手湖南卫视
独家网络跟播的《小儿难养》!-集总播放
量达 0.0亿，夺得互联网视频开年大剧档
排名第一。

根据央视索福瑞数据显示，《小儿难
养》 在搜狐视频播出第 99 天播放量就突
破 9亿大关，开创了影视剧网络播放最快
破亿新纪录。 《小儿难养》 开启了“&"

后A9"后”的“小儿剧”观剧潮。
搜狐视频方面表示，&" 后已是网络

话语权的掌控者和分年龄段最大用户群，
因此搜狐视频选择描写 &" 后现实生活的
《小儿难养》推出独播，让 &"后意见领袖
通过搜狐矩阵和社交网络不断放大影响
力，实现全网覆盖。

搜狐公司董事局主席兼首席执行官张
朝阳表示，“电视剧仍然是搜狐视频的核心
娱乐方式，今年将继续力推这样优秀的本
土剧，除了本土剧，还将力推《屌丝男士》、
《搜狐娱乐评论》等自制栏目，《国土安全》、
《绝命毒师》等美剧。”（张意轩 韩晓梅）

《新白娘子传奇》三人组表演节目

台湾组合 *$重聚江苏卫视春晚

赵本山 郁钧剑
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